

**MANAJEMEN RISIKO USAHATANI JERUK LEMON (*Citrus medica*)  
DI DESA ANGRASMANIS KECAMATAN JENAWI  
KABUPATEN KARANGANYAR**



**SKRIPSI**

**Untuk Memenuhi Sebagian Persyaratan Guna Memperoleh Derajat Gelar  
Sarjana Pertanian Pada Program Studi Agribisnis Fakultas Peranian  
Universitas Veteran Bangun Nusantara Sukoharjo**

**Diajukan Oleh :**

**Yuni Falah Utami**

**NIM 2050300036**

**FAKULTAS PERTANIAN  
UNIVERSITAS VETERAN BANGUN NUSANTARA  
SUKOHARJO**

**2024**

## MOTTO DAN PERSEMBAHAN

*“ Sesungguhnya Allah SWT tidak akan mengubah nasib suatu kaum, jika bukan kaum itu sendiri yang mengubahnya” dan “ Jika anda menginginkan sesuatu yang belum pernah anda miliki, maka anda harus bersedia melakukan sesuatu yang belum pernah anda lakukan”*

*(Surat Ar-Rad Ayat 11 dan Sein Canggih.F.S)*

Skripsi ini saya persembahkan untuk :

1. Bapak Sartono, yang selalu memberikan dan mengusahakan yang terbaik untuk anak-anaknya. Selalu mendidik akan penuh kasih sayang dan mencontohkan semua hal dengan perlakuan baik.
2. Ibu Wakhidah, yang selalu sabar memberikan kasih sayang dan memberikan doa disetiap langkahnya.
3. Kakak tersayang, Ubait Budi Santoso A.Md. TM., Wahyu Dwi Lestari S.Pd., Ninda Tri Lestari S.M., yang selalu memberikan motivasi serta dukungannya untuk menjadi orang yang sukses.
4. Sahabat terbaikku yang selalu memberi warna indah dalam hidup, setia menemani dalam suka maupun duka, dan memberikan dukungan tiada henti dari awal perkuliahan sampai selesai.
5. Keluarga Besar Fakultas Peranian Universitas Veteran Bangun Nusantara Sukoharjo yang telah memberikan ilmu, wawasan dan pengalaman yang berguna untuk masa depan.

## ABSTRAK

**Yuni Falah Utami, NIM 2050300036, 2020.** Manajemen Risiko Usahatani Jeruk Lemon (*Citrus medica*) di Desa Anggrasmanis Kecamatan Jenawi Kabupaten Karanganyar. (Pembimbing Utama : Dr. Agung Setyarini, S.P., M.P., dan pembimbing pendamping : Yoesti Silvana Arianti, S.P., M.Sc.)

Salah satu komoditas dari tanaman hortikultura adalah buah jeruk lemon. Buah yang memiliki rasa masam ini memiliki banyak manfaat bagi tubuh, bisa sebagai bahan baku kesehatan, kecantikan, sebagai campuran bahan obat tradisional, makanan dan sebagai minuman. Keberhasilan usahatani tidak hanya dilihat dari segi tingginya produksi yang dihasilkan, tetapi juga dipengaruhi oleh adanya faktor-faktor risiko ketika mengusahakan jeruk lemon. Penelitian mengenai manajemen risiko usahatani jeruk lemon di Desa Anggrasmanis Kecamatan Jenawi Kabupaten Karanganyar diperlukan agar usahatani jeruk lemon lebih optimal. Tujuan penelitian ini adalah mengidentifikasi sumber-sumber risiko dan menganalisis tingkat risiko pada usahatani jeruk lemon kemudian mengidentifikasi strategi penanganan yang akan dilakukan untuk mengoptimalkan usahatani jeruk lemon di Desa Anggrasmanis Kecamatan Jenawi. Metode dasar penelitian ini adalah deskriptif analisis dengan menggunakan data primer dan sekunder. Metode analisis data menggunakan *Fishbone* dan *Analytical Network Process (ANP)*. Hasil penelitian menunjukkan terdapat lima faktor risiko usahatani jeruk lemon yaitu risiko pasar (0.41807), risiko sumber daya manusia (0.23562), setelah itu dilanjutkan risiko produksi (0.21316), risiko kelembagaan (0.08380) dan yang terakhir risiko finansial dengan nilai (0.04935). Dari lima faktor risiko tersebut, risiko yang memiliki nilai paling tinggi yaitu risiko pasar. Strategi penanganan risiko pasar yaitu pemanenan harus dilakukandengan benar dan dilakukan pensortiran setelah panen. Untuk meningkatkan harga bisa dilakukan pengolahan produk menjadi produk yang jauh lebih awet, menarik dan memiliki nilai jual yang tinggi. Memperluas kemitraan dapat dijadikan strategi untuk pengendalian risiko akan ketidakpastian permintaan dan pendistribusian.

**Kata Kunci :** *Fishbone*, *Analytical Network Process (ANP)*, Manajemen Risiko